

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Seccion de noticias.

EL SITIO DE LA SEO DE URGEL.

Escasas son las noticias que hasta ahora se habian recibido del sitio de la Seo, mas el «Diario de Barcelona» ha enviado al campamento de Martinez Campos un redactor corresponsal, que en la siguiente carta da curiosas noticias del sitio de la plaza catalana:

«La Seo 16 de agosto.

Penoso es el camino que he recorrido para llegar á esta ciudad, y desde que salí del llano de la Cerdaña y pasé el Estrecho de Isobal, que encierra al tortuoso Segre en un angosto cauce, anduve espuesto á cada momento á romperme el alma contra las escarpadas rocas de algun profundo barranco. Hoy se atraviesa tan accidentado terreno sin peligro de encontrarse con los carlistas, y desde Bellver á la Seo hay destacamentos de tropa con secciones de caballería, que á la vez que dan seguridad al caminante, mantienen la comunicacion con Puigcerdá. Los pueblos de Bellver, Montellá, Arsequell, Alás y Pont de Bar, todos, escepto el último, están sobre alturas importantes por su posición en la izquierda del Segre y los ocupan las tropas, lo propio que Martinet, Banys de San Vicens y la Quera, que se hallan á la derecha del rio. Como el camino estaba ántes peor que ahora y por él debian pasar la artillería y los convoyes, se recompuso en muchos puntos, en algunos se construyó otro nuevo, y en Pont de Bar fué preciso tender sobre el Segre un puente formado de tierras y robustos troncos de árboles, por no poder utilizarse el de madera que existe.

Poco ántes de llegar á Alás empecé á oír el estruendo de la artillería, y al descubrir la planicie en que está sentada la ciudad de la Seo vi el humo de los cañonazos y el polvo que levantaban los proyectiles al dar contra la Ciudadela y el Castillo, cuyos fuertes contestaban vigorosamente al fuego de nuestras baterías, que en número de cinco los baten de frente, de lado y de revés á la distancia de 500 á 2,500 metros.

Si desde la ciudad quiere salirse á recorrer las baterías, la que está mas próxima es la del capitán don Enrique Franch, que situada al extremo de la puerta de la Princesa de la misma poblacion, tiene seis piezas de á 12, que baten de frente á la distancia de mil metros las baterías de delante del macho de la Ciudadela y las del Castillo que miran á la ciudad. Todas ellas han sufrido mucho, pero las del macho de la Ciudadela han quedado destruidas, y si de noche no las reconstruyen, sus fuegos por aquella parte serian apagados al primer cañonazo. Siguiendo á mano izquierda y vadeando el Segre, se sube al monte de Avines, en que está colocada la segunda batería, que la forman cuatro piezas Krupp, al mando del capitán don Gonzalo Muñoz, y seis cañones Plasencia mandados por el capitán don Ramon Correa. Esta batería domina las dos fortalezas y las bate á la distancia de mil metros.

Sin salirse de la orilla izquierda del rio y caminando sobre la derecha describiendo un arco, se presenta la batería del monte de Monferrer, que tambien domina las del enemigo, y las bate á la distancia de 700 metros. Hay en ella dos piezas Krupp y dos morteros de 27 centímetros, que man-

da el capitán don Leopoldo Español, y dos piezas de á 12, que dirige el capitán don Enrique Farres. Volviendo sobre la derecha y repasando el Segre, se fijan enseguida los ojos del curioso esprorador en el monte del Corp, que tiene una batería, desenfiliada del Castillo que domina y bate las de la Ciudadela, á la distancia de 500 metros, de cuatro piezas de á 12, mandadas por el capitán don Vicente Larrocha, y cuatro piezas Plasencia, que manda el capitán don Ernesto Fortuny.

Se llega á la última, que está situada en la meseta del monte del Pla de las Forcas, á la distancia de 2,500 metros, enfilando un ángulo saliente del Castillo y otro de la Ciudadela. Hay en esta batería dos cañones Plasencia, que manda el teniente don Teodoro Ugarte, y dos piezas Krupp mandadas por el capitán don Arturo Urgel. Por esta exacta y breve relacion podrán tener los lectores una idea del estado en que se encuentra hoy el ataque de las fortalezas de la Seo de Urgel y seguir en adelante sus vicisitudes, de las que procuraré enterarles con la verdad y anticipacion posibles.

Nuestras baterías hicieron ayer un fuego lento sobre los fuertes, que en todo el dia no llegaron á disparar doce cañonazos. Invitado por el capitán de la batería de la Princesa, con quien tuve el gusto de almorzar, para pasar á visitar su batería y presenciarse la prueba de unas espoletas de percusion, terminado el almuerzo ambos nos trasladamos á ella. Apenas habíamos llegado, cuando el Castillo, que hasta entónces habia permanecido mudo, como si quisiera poner á prueba mi valor, disparó sobre nosotros una bala rasa. En honor de la verdad, confieso que en aquel momento observé una conducta contraria á la del capitán y teniente con quienes conversaba, pues así que el áspero silbido del proyectil me dió á conocer que lo habian dirigido contra nosotros, procuré ocultarme detrás de una pared. Y efectivamente, la bala pasó á 50 centímetros por sobre la cabeza del teniente, dando en tierra á cuatro metros de sus piés.

Por la tarde el mismo Castillo hizo alguno que otro disparo, que como ya tengo dicho, no alcanzaron á doce, sumados con los de la Ciudadela. De noche, nuestras baterías, que habian suspendido sus fuegos, al oscurecer hicieron varios disparos, y los tiradores prolongaron un nutrido fuego hasta las doce. No me atreví á salir á la calle para averiguar si los fuertes contestaban, por no esponerme á algun percance desgraciado, pues dentro de la ciudad y en sus afueras se ejerce suma vigilancia y el «quién vive!» de los centinelas se repite sin cesar. De noche son contadas las personas que transitan, y por las que corren de dia y por las puertas que se ven cerradas se conoce que aun no han regresado todas las familias que huyeron de la ciudad, temerosas de represalias al entrar las tropas del general Martinez Campos. Como no ha habido ninguna, y aquí no se corre otro peligro que el que ofrece una bala rasa ó una granada disparada del Castillo ó la Ciudadela, que han enviado varias, son muchas las familias que han vuelto á la Seo y todos los dias llega alguna. Cuantas veces el Castillo dispara sobre la ciudad, la torre de la catedral da una campanada, para que las personas que se encuentran por la calle procuren ponerse inmediatamente á cubierto, y si es la ciudadela la que dispara, da la señal otra campana de la misma torre.»

Tambien se refiere á algunos incidentes del sitio de la Seo, la siguiente carta de Barcelona, fechada el 17:

«La guarnicion carlista de los fuertes de la Seo no baja mucho de unos 1,200 hombres, los estrictamente necesarios para defenderlos. Si hubiesen dejado mas hubiesen cometido una insensatez, porque no hubiesen conseguido otro resultado que agotar mas pronto las provisiones. Lizárraga está entre los sitiados, y con él el obispo Caixal, como he dicho repetidas veces.

Un testigo presencial me ha contado, con colores muy vivos, la toma de la torre de Solsona y la del cerro del Cuervo. La primera fue costosa por lo de las escalas cortas. Sobre lo de dichas escalas, se han hecho muchos comentarios, y yo he preguntado, respecto á este particular, al recién llegado, y por él he sabido que los sitiados, previniendo que los sitiadores se habian de proporcionar escalas á la medida de las murallas, vaciaron algunos palmos del suelo del foso, y hé aquí que resultaron cortas las escalas.

Los momentos que los soldados permanecieron en el foso, fueron terribles. Sus bajas, empero, fueron menores de lo que era de temer, porque no podian ser heridos sino por medio de unas lanzas muy largas que sacaban los carlistas por las troneras, por las piedras y por granadas de mano que les arrojaban. Y aun para arrojar los objetos referidos tenian que andarse con mucha cautela los carlistas, porque los soldados apuntaban muy bien á las troneras y les hacian muchas bajas. Nuevas escalas reemplazaron á las primeras, y se dió nueva orden de asalto.

Los defensores de la torre se retiraron hácia la ciudadela, que encontraron cerrada, y no pudiendo penetrar en ella, se internaron en el pueblecillo que hay entre la ciudadela y la Seo, llamado Castellciutat. Solamente 10 hombres, con una temeridad digna de mejor causa, quedaron en la torre para defender la retirada de los demas, 10 hombres, de los cuales cayeron siete, dos muertos y cinco heridos.

Mediante las precauciones que en tales casos se guardan, las bombas y granadas de nuestro ejército se dirigieron pronto á Castellciutat, que empezó á arder por sus cuatro costados, haciendo los carlistas grandes esfuerzos para dominar el incendio, pero sin lograr apenas resultado alguno favorable.

El cerro del Cuervo ofreció al tomarse pocas peripecias, porque la bravura de nuestros soldados dió pronto buena cuenta de él.

En la Seo de Urgel no hay apenas paisano alguno. Hay, sin embargo, dos ó tres corresponsales de periódicos extranjeros, y entre estos un alemán que presenciaba atónito, á merced de un anteojo, las operaciones sobre la torre de Solsona.

—¿Qué le parece á V. de todo esto—le dijo un oficial nuestro.—¿Qué de la bravura de nuestros soldados y de la temeridad del enemigo?

—Que son VV. unos bárbaros.

Y tenia razon, porque algo de barbarie hay en estas guerras civiles, que, para vergüenza nuestra, solamente en España se sustenta.

En la ciudad de la Seo se está, si no con tranquilidad, con menos esposicion de la que puede suponerse. Los fuegos de la ciudadela no arrojan sus proyectiles por elevacion, y por esto sus efec-

tos son menores. Las granadas son terribles solo en el caso de que den en alguna pared y de rebote vayan á alguna plaza ó calle. De este modo cayó una cerca de un grupo de soldados, que se echaron al suelo, diciendo, con el buen humor tan comun en nuestros soldados: «Que baile! ¡Que baile doña granada!» Y la granada estalló, y afortunadamente no hirió á nadie.

En la Seo no se vive con holgura respecto á manjares delicados, pero no falta nada de lo necesario.

Sabido es que el general Martinez Campos obligó á las fuerzas de Saballs á huir de los alrededores de Puigcerdá, dejando abandonados dos morteros que habian sido sacados de la ciudadela de la Seo. Con ellos los carlistas habrian podido causar bastante daño á los soldados; pero es el caso que los morteros fueron recogidos y trasladados á la Seo de orden del capitán general, y emplazados frente á la ciudadela, baten ahora el edificio que tenian antes la obligacion de defender.

Se conoce que Lizárraga ha pedido auxilio á Dorregaray, porque no hace muchos dias se interceptaron unos papeles de este dirigidos á aquel, en que le decia que no esperase auxilio, porque no podia dárselo. En efecto, es imposible que fuerza alguna vaya en auxilio de los carlistas de la Seo, por hallarse muy bien tomadas todas las posiciones desde donde puede batírseles.

El prudentísimo Savalls no pasa de Ripoll.

Todas las demás noticias de la guerra pierden hoy su interés ante la ansiedad que reina por saber algo de la Seo.—C.»

Vitoria 18 de agosto de 1875.

En la noche del 16 tuvo noticia el gobernador militar de Miranda de que unos 350 carlistas y el escuadron de caballería de Borbon se dirigian hácia Bergüenda y Espejo, en la carretera de Orduña, y aprovechando la circunstancia de que habia ido de aquí una seccion de caballería de Talavera á relevar otra que allí habia, ordenó el capitán de la contraguerrilla Sr. Gordojuela, que marchase sobre aquellos pueblos con sus fuerzas y las de Talavera; total, unos 90 infantes y 70 caballos.

Salieron, en efecto, de Miranda, como á las dos de la mañana, y al aparecer el sol se encontraron en Alcedo con el grueso de las fuerzas facciosas, atacándolas tan ruda y bizarramente, que les hicieron 12 muertos, 21 prisioneros montados y unos cuantos heridos, que lograron llevarse los carlistas.

Parte de la fuerza de infantería de la contraguerrilla con algunos caballos habia tomado antes de esto la direccion de Tuertas y Espejo para caer por el flanco del enemigo y encontró bien posesionado, aunque sin trincheras, al resto de los carlistas, y con denuedo y arrojo, á pesar de ser muy inferiores en número, los atacaron los valientes de Miranda, poniendo á los facciosos en precipitada fuga y dejando sobre el campo 10 muertos vistos.

Como el ataque fué tan rudo y precipitado, los carlistas se desbandaron en pequeños grupos y reunidas ya todas las fuerzas que mandaba el bravo Gordojuela, ordenó una persecucion por secciones, pero no lograron ya dar alcance á los fugitivos, que, llenos de pánico, no pensaban mas que en correr.

El resultado, pues, de esta brillante expedicion, que tanto honra á los valientes é incansables movilizados de Miranda como á la seccion de Talavera mandada por el teniente Pino, destinado ahora á mandar los 25 ó 30 caballos de la contraguerrilla, ha sido 22 muertos vistos, 21 prisioneros, 19 caballos, una mula, 12 ó 14 sables y otras tantas tercerolas de diferentes sistemas. Por nuestra parte solo hemos tenido dos voluntarios heridos.

Entre los muertos carlistas estaba el comandante

que mandaba la fuerza de caballería y entre los prisioneros el capitán del escuadron, un teniente sobriño del general Elío, un alférez, dos cadetes, un sargento y un cabo.

Este hecho de armas, que en sí no es mas que un accidente glorioso, de los muchos que a cada paso suceden en las guerras, puede hoy tener grandes consecuencias en el campo carlista, porque viene á aumentar el catálogo de los muchos descalabros que están sufriendo en poco tiempo y que tan recelosos y mohinos los traen. Aun no se habia borrado la malísima impresion que en ellos produjo lo de Villareal, cuando tuvieron otra derrota casi en el mismo terreno que les costó 14 ó 16 muertos y 40 ó 50 heridos. De modo que si habia recelo en los chicos y las mugeres se impacientaban y empezaban á clamar contra el Pretendiente, los motivos se han aumentado bastante y los efectos serán mas palpables y puede que mas tangibles.

Los sufridos y valerosos voluntarios de Hernani, no satisfecho su patriotismo con lo mucho que vienen sufriendo en aquella bombardeada villa, hicieron tambien ayer una salida y causaron tres muertos y algunos heridos y prisioneros á los facciosos que con tanta tenacidad los sitian.

El general Loma ha salido ayer de aquí para encargarse otra vez de las fuerzas que operan en el valle de Mena. El brigadier Prendergast marcha mañana al mismo punto con su brigada y la de Goyeneche á situarse en Miranda.

(«Imparcial.»)

En Vich se ha publicado el siguiente impreso:

A nuestros compañeros de armas en el campo carlista.

Queridos compañeros: Habiendo llegado á nuestra noticia que algunos de vuestros gefes han hecho circular, con estudiada y maliciosa intencion, la voz de que á todos los presentados se les manda á Cuba, y que no se les trata con las consideraciones que cada uno se merece; los abajo firmados, oficiales procedentes de esa agrupacion política, libre y espontáneamente vamos á manifestar:

1.º Que hemos abandonado el campo carlista porque muchos de sus principales gefes han prostituido el sagrado lema de Dios y Pátria, y sin embargo se empeñan en prolongar por más tiempo una guerra tan desastrosa como estéril, castigando á los pueblos con extraordinarios y forzosos pagos, mientras que ellos, como si estuvieren despojados de todo sentimiento humano, léjos de condolerse ante el cuadro desgarrador que ofrece España, con una frialdad glacial, rien á carcajadas, compran bienes en el extranjero, y, digámoslo claro, os roban á vosotros el socorro y al pueblo las contribuciones.

2.º Que hemos reconocido como Rey de España á don Alfonso XII, por creerlo mas digno y adornado de mejores títulos que don Carlos para sentarse en el glorioso Trono de San Fernando, porque mientras aquel cuenta con un gobierno compuesto de personas ilustres que se afanan en reparar los males que ha causado á la pátria la destructora revolucion, este, ¡triste realidad! cuenta con hombres que, ostentando entorchados de general, y pregando una religion fementida, protegen el robo, aplauden la violacion y siembran por do quier la mas escandalosa inmoralidad é injusticia.

3.º Que desde que hemos reconocido á Su Magestad católica don Alfonso XII (q. D. g.), se nos ha tratado tan bien como pudiéramos desear, y que es falso, completamente falso, que el gobierno mande á Cuba á ningun presentado.

4.º Que los oficiales que se presenten y quieren continuar en servicio activo, ingresan en los batallones que con el título de «La Paz» se están orga-

nizando, ó al depósito á esperar su clasificacion, los que lo prefieren, en cuyos batallones ingresan tambien los voluntarios y demás clases que lo desean, estando en un todo asimilados al ejército, y

5.º Que habiendo desaparecido las causas que produjeron el levantamiento del partido carlista, y teniendo España un rey, que representa sanos principios creemos haber cumplido con un deber sagrado, presentándonos, y abandonar á los que, sordos á los gemidos de un sin fin de madres que lloran la pérdida de sus hijos, se empeñan en llevar á cabo la completa ruina del país.

Vich 3 de agosto de 1875.—Estéban Saurí.—Enrique Brabo.—Antonio Desumvila.—Adrian Martinez.—Juan Vilá Pintado.—Francisco Reig (a) Xec de Roda.—Miguel Ferrer.—Juan Falcó.—Roque Rimbau.

De el «Pueblo:»

«Estadística curiosa.

Hé aquí los periódicos ministeriales que defienden el sufragio universal como procedimiento para las futuras:

La «Política,» el «Diario Español,» la «Patria.»

Periódicos ministeriales que quieren el sufragio restringido.

El «Tiempo,» el «Eco de España,» el «Pabellon Nacional.»

Periódico que está á verlas venir, que se irá con quien gane la partida: la «Época.»

Como ven los lectores, esta estadística no deja vislumbrar quiénes serán los vencedores.

Y eso que hay además cuatro periódicos que defienden el sufragio universal para estas y todas las elecciones: la «Prensa,» la «Bandera Española,» «El Imparcial» y el «Pueblo.»

La «Patria,» periódico que se supone inspirado por el señor Romero y Robledo, hace ayer la siguiente declaracion.

«Si atendemos á las manifestaciones casi unánimes de la prensa y á la opinion general del país, parece que no queda duda de que el ministerio que preside el señor Cánovas se decidirá al fin por adoptar el sufragio universal como procedimiento para las próximas elecciones.»

De suceder las cosas como supone la «Patria,» es decir, de decidirse el ministerio que preside el señor Cánovas por la adopcion del sufragio universal, como procedimiento para las próximas elecciones, los vencedores en esta, como en la cuestion religiosa, serán la «Política,» el «Diario Español» y la «Patria» contra el «Tiempo,» el «Eco de España» y el «Pabellon Nacional,» quedando así desvanecidas las dudas de él «Pueblo.»

BARCELONA 19 AGOSTO DE 1875.

Ayer fué sacado del agua otro cadáver del vapor «Express» y conducido al depósito del Hospital de Santa Cruz. Ayer quedaron identificados los cadáveres de los señores Castellá, padre é hijo, este último consignatario del vapor, y el del señor García, y fueron depositados en sitio distinto de los demás. Ayer fué mucha gente á ver el sitio del andén donde ocurrió la voladura de las municiones. Los proyectiles y sus cascotes fueron recogidos por el cuerpo de Artillería mandándose retirar la fuerza que por prevencion se habia situado anteayer en dicho sitio. El «Express» habia cargado ya una cantidad en metálico de una casa de esta capital y parece que tenia que cargar otra muy crecida por cuenta del Estado.

Refiere la «Crónica» que á bordo del vapor noruego «Voringen,» consignatarios los señores Talavera, Font y compañía, cayeron infinidad de pro-

yectiles, entre ellos una granada, que el maquinista primero, con notable arrojo y no ménos peligro, se apresuró á recoger y ántes que reventara echóla al fondo del mar. Dos marineros de este mismo vapor que estaban pntando el buque, al ver la inmensa columna de humo de la voladura y la nube de fragmentos del destrozado buque sobre sus cabezas, tuvieron la prevision da echarse al agua y nadar, y zambulléndose consiguieron esquivar el peligro.

El capitán de un buque ruso-finlandés, corbeta «Dygdén,» estaba un momento ántes del estallido escribiendo, y atormentado por un perro levantóse para castigarlo. En aquel preciso momento un gran casco de granada cayó en mitad de la mesa y á esta circunstancia debió su salvacion.

Dice uno de nuestros cólegas que para cargar en el «Express» las municiones y pertrechos de guerra se pidió á la capitania del puerto el atraque del citado buque al muelle inmediato á la Machina de fuego, cuya peticion fué negada por considerarse impropcedente; pero en vista de la peticion oficial que se recibió, en la cual se manifestaba la urgencia del embarque, se dispuso el atraque del citado vapor al sitio indicado. Hallándose en dicha faena á las cinco de la tarde, estiviéndose cajones de municiones, explotó uno de los mencionados en sus bodegas, que, comunicándose con una rapidez asombrosa, produjo la total esplosion, tomando esta la direccion del Sur, y por lo mismo afortunadamente no comunicó á los otros cajones que habia encima del muelle al lado del buque para embarcarlos; y por otra parte, como reinaba el viento flojito al ENE., pudieron salvarse de un seguro incendio los buques atracados al muelle que efectúan su descarga, y sobre todo el bergantin-goleta «Profeta,» cargado de azúcar, atendida la aproximacion de su costado de estribor con la popa del «Express.»

Este medio dia ha tenido lugar el entierro de los señores Castellá, padre é hijo, y del señor García. En la iglesia del Hospital de Santa Cruz se cantó á las once una solemne misa de «Requiem,» de cuerpo presente los tres cadáveres; y despues de los responsos se ha puesto en marcha la fúnebre comitiva que los ha acompañado al Cementerio por el órden siguiente: un numeroso clero con cruz alta, tres coches fúnebres tirado cada uno por seis caballos conduciendo los féretros por el órden siguiente: Primero el de don Juan Castellá y Fiol (hijo,) luego el de don Manuel García y por último el de D. Juan Castellá y Rodon (padre). A los lados de cada coche iban monacillos con hacha. Presidia el duelo el señor marqués de Ciudadilla, alcalde de esta ciudad, y las familias de los finados siguiendo un numerosísimo acompañamiento y muchos coches de respeto. En la plaza de Palacio se ha retirado el clero y los acompañantes han subido á los coches para dirigirse al Campo Santo.

Esta madrugada han aparecido en la escalera del Rey cinco de los cadáveres que habian quedado en el casco del vapor Express. Unos marineros han reconocido entre ellos al capitán; habia tambien un carabnero, de suerte que fueron dos los individuos de esta arma que murieron, pues junto á una de las gruas del vapor se recogió otro el primer dia. Además de estos cinco cadáveres ha aparecido tambien el busto de otro y media mujer. Todos han sido conducidos al Hospital de Santa Cruz, en general en estado de descomposicion.

La suscripcion iniciada por el Ayuntamiento de Barcelona para socorrer á las viudas y huérfanos de las víctimas de la voladura del «Express,» va dando los mejores resultados y es de esperar que pronto

se reuna una cantidad respetable con que aliviar la desgracia de aquellos infelices.—(Autorizada.)

EXTRANJERO.

Viena 20.—La «Presse de Viena» dice que las tres potencias del Norte han hecho colectivamente diligencias en sentido pacífico cerca del gobierno turco.

Lóndres 20.—Los periódicos ingleses dicen que el embajador de Austria ha invitado al gobierno turco á que suprima la insurreccion en un plazo determinado.

París 20.—Los insurrectos de la Herzegovina han tomado á Garasko, y pasando á cuchillo su guarnicion.

Viena 20.—Ha llegado Kiamil Bey, encargado de una mision secreta.

Si consigue su objeto, marchará á Berlin.

Se dice que Turquía está negociando un empréstito de guerra de tres millones de libras esterlinas.

El duque de Coimbra ha salido de París.

(«Epoca.»)

París 20 —Confirmase que el obispo de Urgel ha dado una pastoral helicosa, firmada en la fortaleza de la Seo el dia 6 del corriente; y que ha sido completamente reprobada en Roma la conducta del prelado.

(«Provincias.»)

Crónica Local.

Nuestro primer suelto local de ayer ha movido la curiosidad de algunos de nuestros lectores, que no comprenden como á la gacetilla de anteayer sobre el juego se deba el inconveniente de recibir el periódico mas tarde de lo de costumbre.

No lo estrañamos por que de la ambigüedad del suelto no podia esperarse otra cosa, y así es que supusimos ya en él que no faltarian cavilaciones.

Considerando pero muy razonable la curiosidad de los lectores de *El Bien Público* procuraremos satisfacerla manifestándoles lo ocurrido.

El caso es que nuestra gacetilla contra el juego, ó mas bien escitando el cuerpo de órden público á su persecucion, que nosotros creíamos habia de ser agradecida por la autoridad superior civil de la Isla, produjo sin duda en el oficial del Subgobierno que la ejercia accidentalmente, señor Marea, un efecto completamente contrario al que nos proponíamos. ¡Tan difícil es hoy la mision del periodista!

Fuimos pues llamados por el señor Marea no al Subgobierno sino á la fonda *La Central* donde habitaba, cuyo señor con franqueza sea dicho, nos dejó verdaderamente mareados con sus cargos, y acabó por ordenarnos que en lo sucesivo no se repartirá ningun número del periódico sin someter su contenido con dos horas de anticipacion al examen de S. S.

Sin cuidarnos nosotros de si era ó no legal la *prévia censura* que con tal órden establecia la célebre autoridad del señor Marea, cumplimos su mandato con el número anterior, y contamos tambien cumplirlo con el presente, pero exigiendo recibo del ejemplar presentado, que se nos libró por el otro oficial señor Romero del tenor literal siguiente:

Ha presentado en este Subgob.^o el Sr. Director del periódico el bien público para su revision.

Mahon 24 Agosto de 1875.

Carlos Romero.

Presentado á las 7 menos cuarto de la tarde de este dia.

Este señor oficial, cuya inteligencia comprenderán nuestros lectores es cuando menos tanta como la del festivo y alegre señor Marea ha quedado á su vez encargado de ejercer la autoridad de Subgobernador, pues las voces que corrieron de la cesantía del primero y de que dimos conocimiento en nuestro segundo suelto de ayer, han resultado ciertas con disgusto de los buenos amigos del cesante y aficionados á la vida de *alehuya* á que era tan apasionado el jovial señor Marea.

Le deseamos feliz viaje y sin mareo, á cuyo mal no le creemos sin embargo muy propenso, atendido su buen temperamento del que un buen inglés diria *is very strong*.

* *

El dia primero de octubre próximo se inaugurará en Palma, en la escuela normal de maestras, el curso de 1875 á 1876, hallándose abierta la matrícula dentro de los quince dias anteriores. Las aspirantes deberán presentar solicitud acompañada de un certificado de facultativo que acredite que la interesada no padece enfermedad alguna contagiosa y autorizacion por escrito del padre, tutor ó encargado. A la matrícula debe preceder exámen sobre las materias de primera enseñanza elemental.

El mismo dia se inaugurará tambien en la escuela de maestros de las Baleares el curso académico de 1875 á 1876 y durante los quince dias anteriores se hallará abierta la matrícula del referido año escolar.

* *

Por el ministerio de la Guerra se ha expedido una órden circular, prohibiendo se implore la caridad pública, al amparo del uniforme militar.

* *

Ayer se incendió un depósito de paja que habia en una casa de la calle Cos de Gracia de esta ciudad: el fuego habria tomado mayores proporciones sino hubiesen acudido á extinguirlo varias personas inmediatamente.

* *

Ayer tarde se embarcó en el vapor «Mahonés» dirigiéndose á Palma con viento fresco, el secretario de este Subgobierno y Subgobernador interino que ha sido don Serafin Ruiz Marea, el cual ha sido declarado cesante.

Tenemos la seguridad que su cesantía no ha hecho derramar lágrimas, al menos de sentimiento, en esta isla, lo cual debe aminorar el disgusto que el señor Marea sentirá, al ver que el gobierno no utiliza sus servicios. ¡Es tan dulce para una autoridad cesante no dejar mas que gentes alegres!

Adios, señor Marea, que los vientos os sean favorables y os conduzcan á la península sin novedad en vuestra importante salud.

Se nos olvidaba decir que la persona á quien no gustó el suelto sobre el juego de que hablamos ayer, era precisamente el señor Marea.

El lúnes se incomodó el señor Marea con nosotros, el mártes recibió la órden de su cesantía y ayer miércoles, nos abandonó el ingrato. La fortuna es muy caprichosa. Por eso dicen que decia en tono de playera:

Ayer maravilla fui
Y hoy sombra mia no soy.

* *

ULTIMA HORA.

El famoso oficial que fué de este Subgobierno don Serafin Ruiz Marea, encargado interinamente del mismo, marchó en la tarde de ayer al Lazareto para embarcarse en el «Mahonés,» y segun informes parece que fué á recibir algunas fumigaciones para precaverse de algun contagio en alta mar.

¡Hombre prevenido vale por mill!.....

* *

En la mañana de ayer don Juan Costa teniente de alcalde, impuso la correspondiente multa á un cortante y á un panadero por haber dado peso de menos á los compradores. No podemos menos de aplaudir esta medida, esperando del señor Costa continuará castigando con todo rigor á los que infrinjan de este modo las ordenanzas municipales.

De la «Revista Quincenal de peletería de Bosch y Palés:»

Habana, 30 de julio de 1875.

En los últimos días de la quincena que hoy termina se han despachado de la Aduana las 412 cajas calzado que trajo el vapor «Alegria,» y las 132 cajas del vapor-correo del 30 de junio.

Los compradores se presentaron con deseos de surtirse, estimando en más de 400 cajas las que se vendieron en ámbos días; pero atendiendo á la enorme existencia que habia y hay en todas las casas comisionistas y á las escasas ventas que en esta época del año obtienen los tenedores de segunda mano, no ha sido posible conseguir precios ventajosos, ántes nos tememos que algunos sufrirán sensibles perjuicios. Causa de todo este contratiempo son las numerosas remesas venidas últimamente, y si todos los demás remitentes hubiesen tenido las mismas instrucciones que tienen los que á nuestra casa se dirijen, no habria tal abundancia ni estarían tan flojos los precios conseguidos. Por nuestra parte hemos conseguido bastantes buenos precios, y hemos trabajado para que fuesen lo más elevados posible.

CAMBIOS.

Sobre Londres 90 d/v. 150 á 154 p.⊘
 » España á 60 » 130 á 132 »
 » Francia á 60 » 120 á 122 »
 Oro Español del 117 á 118 »

DESCUENTOS.

Hasta 3 meses de 10 á 11 p.⊘
 » 6 » á 12 »

A mas tiempo no se descuenta.

Por el Ministerio de Marina se han remitido á los departamentos las primeras patentes para buques mercantes expedidas bajo el reinado de don Alfonso XII.

La festividad de San Bartolomé celebrada el martes último en el pueblo de Ferrerías estuvo animadísima.

El domingo próximo toca el turno de celebrar la suya al vecino pueblo de San Luis.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Ceferino papa y mártir.

CULTOS.

CORTE de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Asuncion en Santa Maria.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 24.

De Matanzas en 43 dias berg. Barceló cap. D. Jacinto Fonrodona con 12 trips y azucar.

Despachados el 25.

Para Palma con efectos y la corresp. vapor-correo Mahonés c. D. Juan Thomás con 17 trips.

Para idem con cueros y efectos berg. Gta. Virgen del Carmen c. D. Miguel Pelliser con 10 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 horas, y 22 minutos de la mañana.

—Pónese á las 6 horas, y 41 minutos de la tarde.
LUNA.—Sale á las 12 horas, y 43 minutos de la noche.
 —Pónese á las 4 horas, y 57 minutos de la tarde.

**PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES
 EL BIEN PUBLICO.**

Madrid 24.—5'5 t.

Mahon 25.—7'16 m.

El cabecilla Castells con 1,400 hombres ocupaba a Castellgrat, siendo desalojado por las tropas de dicho punto y teniendo la faccion muchísimas bajas.

El general Arrando ha llegado á Puigcerdá, despues de batir á Saballs y á las facciones aragonesas.

3 p.⊘ Interior, 16'77.

Exterior, falta.

Bonos, 54'00.

Madrid 24.—7'42 n.

Mahon 25.—7'33 m.

Se asegura que los defensores de la Seo de Urgel, han enarbolado bandera de parlamento, entrando en tratos para efectuar la rendicion.

Anuncios.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.^a instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia diez y seis de Setiembre próximo á las once de la mañana, siendo la postuta competente, se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado y en la del Juzgado Municipal de Alayor simultaneamente, dos viñas sitas en tierras de San Miguel del término de esta villa, procedentes de la herencia de Antonio Jover Cardona, verificándose el remate de cada finca por separado, con arreglo á los pliegos de condiciones despachados y bajo la retasa de 883 pesetas 33 céntimos cada una. Dado en Mahon á 16 de Agosto de 1875.—Rafael Blasco.—Por su mandado, Juan Pons Esno.

Por el presente se cita, llama y emplaza á D. Pedro Vilar y Lozano y D. Jaime Riudavets y Vilar naturales de Mahon y cuya residencia se ignora para que por si mismos ó por medio de procurador con poder bastante comparezcan en este Juzgado y escribanía del refrendatario á usar de su derecho en el juicio necesario de testamentaría de su padre y abuelo respectivo D. Pedro Vilar Vinent consorte de Mariana Lozano y Vacarises vecino que fué de esta Ciudad y fallecido en la misma en veinte y dos de Noviembre de mil ochocientos diez y nueve; pues así lo tengo mandado en dicho juicio mediante providencia de diez y nueve del corriente: en la inteligencia que aunque no comparezcan se seguirá adelante en el mismo sin mas citarles ni emplazarles,

parándoles el perjuicio á que haya lugar. Dado en Mahon á veintuno de Agosto de mil ochocientos setenta y cinco.—Rafael Blasco—Juan Allés, Esno.

PARA VENDER.

Lo está la casa de la calle de Ramis n.º 16. Informarán en la misma.

Sirvienta.

Se solicita una criada de mediana edad, que sea fiel y cocinera y sepa los quehaceres de una casa. Calle Deyá número 3.

AL PUBLICO.

En casa Jaime Anglada, Iglesia n.º 7 por espacio de dos meses se darán á precios mas bajos de Fábrica, telas hilo tanto para forro de calzado como para sábanas y camisas, cotonet, pañuelos de seda, hilo y algodón, gomas é hilos para máquina, paños y lanillas de varias clases, listas, indianas y otros que seria largo nombrar.

Para alquilar.

Lo están las casas números 20 y 22 de la calle de la Infanta. Informarán en esta imprenta.

ACEITE DE BELLOTAS

CON SAVIA DE COCO ECUATORIAL. INVENTOR L. DE BREA Y MORENO.

Todo el que quiera conservar una buena y abundante cabellera no tiene mas que usar dicho aceite; con él se evita la caída del cabello, da fuerza á sus raíces y comunicándole nueva vida desarrolla su crecimiento de una manera admirable. Está recomendado por mas de 800 periódicos para la calvicie, canicie y clopcia; precave las canas y cura varias enfermedades de la piel como son la caspa, tiña, herpes, usagre, comeron, irritacion capilar, etc. etc.

JARABE DE SAVIA DE PINO.

Para las inflamaciones del pecho, las palpitaciones del corazon y tambien para combatir las aneurismas, ronqueras, toses y demas afecciones de la garganta. 12 rs. vn. frasco.

ENOLATURO DEL DOCTOR PADRO.

Las virtudes de este singular ENOLATURO REGENERTIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE, son de ya muchos años conocidos; curando radicalmente toda clase de herpes y empeinas (brians) enfermedad terrible sino se combate con prontitud; enfermedades venéreas y demás que dependen de vicios en la sangre.

JARABE DE NOGAL Yodado.

Da buen gusto al paladar se emplea con éxito para curar los flujos, la desgana, las afecciones del sistema linfático y sanguíneo. 13 reales vn. frasco.

UNICO DEPÓSITO EN MAHON:

Farmacia de V. Teixidor, Calle castillo n.º 32.

Depósito en Mahon,

Farmacia de Teixidor, calle del Castillo 32.

LA CATALANA.

SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSION DEL RAYO. AUTORIZADA POR REAL DECRETO DEL 25 AGOSTO DE 1865.

Para mas explicacion dirigirse al representante de esta isla. Arravaleta 3. Librería Mahonesa.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.